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  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ

Здравствуйте, дорогие женщины,  
дорогие друзья и подруги!

Этот журнал посвящается женщинам! Для нас 
каждый новый номер журнала – это праздник! Мы 
дарим этот праздник вам и хотим передать вместе 
с ним свою любовь, своё пожелание счастья, свои дру-
желюбие и расположенность.

У каждой из женщин на страницах этого журнала 
свой путь. И путь этот идёт вглубь себя, к раскрытию 
женской природы, к самосознанию, развитию, помогая 
и нам решать свои вопросы. 

Летняя пора – жара, дожди, свежий воздух, время 
отпусков и детские каникулы, варенье из спелых ягод, 
чтобы порадовать родных. Много радостей таит 
в себе лето! 

Не забываем мы и о делах. Вместе со всей страной 
отметили День Победы. Как дань исторической па-
мяти – подборка материалов на страницах журнала, 
названная «Бессмертный полк». Делегация деловых 
женщин в июне побывала в Женеве и приняла участие 
в 32-й сессии Совета ООН по правам человека, пред-
ставив на круглом столе достижения российских дело-
вых женщин и продемонстрировав модели одежды изо 
льна. Это большая честь для нас!

Приближается 12-й Всероссийский конкурс деловых 
женщин «Успех» 2016. И вновь наша «Золотая птица» 
как символ новых начинаний, новых свершений, ока-
жется в руках наших замечательных женщин. Будем 
рады видеть в числе победительниц деловых женщин 
из всех регионов России.

Желаем вам, дорогие читатели журнала, благопо-
лучия, здоровья, удачи и счастья! Счастье не измеряет-
ся материальными вещами. Счастье – в отношениях, 
счастье – это твои любимые, твои родители, твои 
друзья! Принимая себя без страха и оглядки на обще-
ственное мнение, обстоятельства и иллюзорные при-
чины, мы меняем окружающий мир вокруг нас и нахо-
дим свой путь к счастью!

Наталия КОСТИНА,
президент Общероссийской общественной 

организации «Деловые женщины России» 

Наталия 
КОСТИНА,

президент Общероссийской 
общественной 

организации «Деловые 
женщины России» 

www.dgr.ru 
www.джр.рф



ЖЕНСКИЙ УСПЕХ

Здравствуйте, дорогие мои друзья!
Рада приветствовать вас со страниц нашего жур-

нала! Надеюсь, что летом вам удалось хотя бы не-
много отдохнуть от дел, набраться сил и побольше 
пообщаться с самыми близкими вам людьми. Жаль, 
что быстротечно время и даже среди цветенья цве-
тов, тёплых дождей и всполохов пронзительных мол-
ний надо работать. Не так давно делегация «Деловых 
женщин России» побывала на 32-й сессии Совета ООН 
по правам человека. Этот визит стал очередным ша-
гом на пути нашего сотрудничества с международным 
сообществом, укрепления и развития прав женщин-
предпринимательниц с ограниченными возможностя-
ми, демонстрацией активной роли женщин в деловой 
и политической жизни России.

Каждый месяц нашей работы знаменуется новыми 
мероприятиями. Состоялась презентация очередного 
номера журнала «Женский успех». Мы участвовали 
в праздновании Дня Победы, отметили 55-летие Москов-
ского Фонда Мира и высаживали саженцы молодых дере-
вьев в ходе Всероссийской акции «Аллея дружбы народов», 
содержательно провели День семьи, любви и верности. 

Создан и развивается наш федеральный сайт «Биз-
нес на каблуках». Цель этого проекта – внедрение эф-
фективных мировых технологий создания успешного 
российского женского бизнеса и его популяризация. 
В этом году в Москве и в Санкт-Петербурге стали 
еженедельно выходить радио и телепередачи интер-
нет-радио «Медиаметрикс», посвящённые нашим 
женщинам. Передачи становятся популярными уже 
и за рубежом.

Впереди у нас проведение очередных отборочных 
туров и самого Всероссийского конкурса деловых жен-
щин «Успех», уже двенадцатого по счёту. Пора нам вы-
водить наш конкурс на международный уровень. Его ав-
торитет многократно возрастёт от этого шага.

Пусть все дни нашей с вами жизни будут наполнены 
солнечным светом, любовью и радостью полезных для 
всех свершений!

Наталья КАНИВЕЦ,
председатель Совета Общероссийской общественной 

организации «Деловые женщины России», 
председатель регионального отделения по Москве 

и Московской области Общероссийской общественной 
организации «Деловые женщины России»

Наталья 
КАНИВЕЦ,
председатель Совета 

Общероссийской 
общественной организации 

«Деловые женщины 
России», председатель 

регионального отделения  
по Москве и Московской 
области Общероссийской 

общественной организации 
«Деловые женщины России»
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Над портретами героинь этого журнала работали:  
Игорь Аксёнов (8968-631-24-36), Илона Редиксон (8925-451-02-30) – 
мастерская стиля «Premier style». Фотограф Татьяна Титова – 8916-313-47-47.

Мы в группе лидеров!
Сайт «Бизнес на каблуках» – авторы проекта Ольга 

Кузнецова и Наталья Канивец – стал победителем конкурса 
«Московский предприниматель 2016», в номинации «Лучший 
вклад в женское предпринимательство».

За службу россии
Орденом «За службу России» награждены Кристина Симонян и Светлана Шуренкова. 

Свои награды они получили из рук председателя правления Московского Фонда Мира Эду-
арда Дубинского.

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ новости

Кристина 
Владиславовна 
Симонян – 
председатель 
общественного 
движения в под-
держку матерей 
и детей «Мамы», 
заместитель 
председателя 

общественного консультативного совета 
в Мос ковской городской Думе, а также экс-
перт совета по образованию при Госдуме; экс-
перт по вопросам семьи, женщин и детей при 
Госдуме; эксперт Общественной палаты РФ.

ОТ ВСей ДушИ пОзДРАВляеМ НАГРАжДёННых!

Конкурс организован 
правительством города Москвы 
в 1998 году, проводится еже-
годно. Цель этого крупного и 
весьма престижного меропри-
ятия – выявление талантливых 
предпринимателей, работаю-
щих в самых разных отраслях 
экономики. уже сам конкурс 
способствует значительному 
повышению имиджа деловых 
людей, продвижению их пред-
приятий в условиях рыночных 
отношений. И потому с каждым 
годом возрастает число его 
участников. Кроме того, «Мос-
ковский предприниматель» 
улучшает взаимодействие биз-

неса и власти, даёт актуальную 
и конкретную информацию, 
помогающую в работе, спо-
собствует поиску инвесторов 
и партнёров.

Больше сорока номинаций 
в конкурсе: производство то-
варов народного потребления, 
продукции промышленного 
назначения, архитектура и 
дизайн, общественное питание 
и т.д. значит, много и победи-
телей. А полученные дипломы 
дают свежие силы для даль-
нейшего продвижения вперёд. 
Социальный проект «Бизнес на 
каблуках» тоже вышел в сотню 
сильнейших. Это повод для гор-

дости и для гораздо больших 
свершений. продолжают идти 
добровольцы, самые храбрые 
и отважные женщины, в группу 
московского бизнес-спецназа. 
пожелали заняться собствен-
ным преображением и питер-
ские бизнесвумен. у них тоже 
открыта спецгруппа. Всё боль-
ше сторонниц дают «Бизнесу на 
каблуках» передачи на радио 
и телевидении федерального 
канала «Медиаметрикс». 

Светлана Сергеевна шуренкова – третейский судья 
Арбитражного международного суда г. Москвы; 
профессиональный медиатор, член СРО, Некоммер-
ческого партнёрства Нп «Национальная организа-

ция медиаторов», 
а также руково-
дитель фирмы 
«ЮрМедиа» и 
заместитель пред-
седателя Москов-
ского отделения 
Общероссийской 
общественной орга-
низации «Деловые 
женщины России».
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будеМ жить 
беЗ конфликтов

12 декабря 2012 года президент РФ 
В.В. Путин подписал указ «О Стратегии 
государственной национальной политики 
Российской Федерации на период до 2025 
года». Во исполнение этого документа ут-
верждён план мероприятий по реализации 
в 2013–2015 годах Стратегии государ-
ственной национальной политики Россий-
ской Федерации на период до 2025 года.

Одним из наиболее эффективных 
инструментов реализации государственной 
национальной политики могла бы стать 
медиация конфликтов, возникающих на 
этноконфессиональной почве. 

Актуальность этноконфессиональной 
медиации определяется потребностью 
общества в гармонизации межэтнических 
и межконфессиональных отношений в Рос-
сийской Федерации. Обеспечение государ-
ственного единства и целостности России, 
развитие всех проживающих в стране этно-
сов, гарантии свободного вероисповедания 
на основе демократии, федерализма – важ-
нейшая стратегическая задача государства 
и гражданского общества. Формирование 
Российской политической нации и общерос-
сийской гражданской идентичности – залог 
стабильности и развития России. 

В Общественной палате РФ при Комис-
сии по гармонизации межнациональных 
и межконфессиональных отношений созда-
на рабочая группа по медиации межэтниче-
ских и межрелигиозных конфликтов (руково-
дитель – протоиерей Александр пелин).

за период с августа 2014 года по настоя-
щее время члены рабочей группы Н.И. Гри-
горьев, С.С. шуренкова, А.А. Топорков, 
е.В. Гришина и другие проводили семинары-
тренинги для государственных и муниципаль-
ных служащих РФ в Нижегородской области, 
в Республике Татарстан, в Санкт-петербурге, 
ленинградской области, Калининградской 
области, Сибирском федеральном округе 
и других субъектах федерации.

Современным методам разрешения 
межэтнических и межрелигиозных конфлик-
тов было обучено более 400 человек, и эти 
семинары получили высокую оценку про-
фильных ведомств субъектов РФ.

когда Мы все как 
один – Мы сила!

Сегодня все в той или иной степени раз-
общены. Мы вдруг стали различать, какой мы 
национальности, какой у нас цвет волос и кожи… 
Всего каких-то 20–25 лет назад мы бегали детьми 
и в голову нам это не приходило. Что же произо-
шло и что же так повлияло на нас? 

ЖЕНСКИЙ УСПЕХновости

Именно поэтому 
был создан проект 
фестиваля «Наш адрес – 
Советский Союз», 
именно он должен 
послужить отправной 
точкой к возврату к тем 
правильным, на мой 
взгляд, ценностям, о 
которых я сказал выше. 
Наша молодёжь должна 
знать и понимать нашу 
великую историю и рав-
няться на те незыбле-
мые постулаты, которые 
всегда давали развитие 
нашему государству. 
Многие берутся рас-
суждать о тех событиях, 
участниками которых 
они даже не были. 
Тут как раз работает 
библейское «Не судите 
да не судимы будете». 
Особенно поражают 
цинизмом в своих вы-
сказываниях некоторые 
известные личности. 
я считаю, что данный 
аспект могут оценивать 
те люди, которые жили 
в это конкретное время.

есть многие вещи 
из прошлого, которые 
сегодня утрачены или 
почти утрачены. Как я 
уже говорил выше, те же 
понятия Дружбы, Спра-
ведливости, Сострада-
ния, Взаимовыручки.

Мы – великая страна 
Россия, и мы не должны 

равняться на кого-ли-
бо. у нас самих такая 
история, что многим, 
наоборот, необходимо 
равняться на нас. я счи-
таю, что сегодня как раз 
есть огромный запрос 
на дружбу, социальную 
справедливость и брат-
ство между народами.

Это то, чего сегодня 
не хватает в нашей 
многонациональной 
Стране. Как раз с по-
мощью такого рода фе-
стивалей и акций можно 
решать эти задачи. 
я очень надеюсь, что все 
патриотические силы 
нас в этом поддержат. 
уверен в том, что такие 
акции дадут огромный 
толчок к патриотическо-
му воспитанию нашей 
молодёжи и покажут, 
что это всё нам не 
чуждо. Когда мы все как 
один – мы сила!

Вадим АРУСТАМОВ,
президент МОО  

«Мы – Дети Родины»,
лидер общественного 

движения  
«Мы – Дети России» 



16 июня 2016 года состоялась 32-я сессия Совета ООН по правам человека, 
в работе которой приняла участие делегация Общероссийской общественной 
организации «Деловые женщины России». Наших на международном форуме 
представляли Наталья Канивец, Светлана Мигель, Светлана Шуренкова, 
Светлана Чойжинимаева, Светлана Богородицкая, Елена Волохова, Ирина 
Чумаченко, Кристина Сукачёва и Ирина Ясакова. 

На коНфереНции в ооН
На мероприятии заслушан ряд выступле-

ний, в том числе доклад о праве инвалидов на 
труд Управления Верховного комиссара ООН 
по правам человека. В обсуждении указанной 

темы участвовали Наталья Канивец и Свет-
лана Шуренкова. Сегодня мы знакомим чита-
телей с выступлениями посланниц «Деловых 
женщин России». 

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ Форум
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СОДейСтвие и пРОДвиЖение
Выступление Натальи КАНИВеЦ

Я из России, большой и мно-
гонациональной страны. Я – 
предприниматель, и о моей фир-
ме знают как в России, так и  за 
рубежом. Кроме того, я – мать 
троих детей. Наряду с этим мно-
го времени уделяю обществен-
ной работе. 

В частности, я являюсь пред-
седателем Совета Общероссий-
ской общественной организации 
«Деловые женщины России», 
а  также председателем Москов-
ского отделения «Деловых жен-
щин России». 

Наша организация работает 
уже почти двадцать лет. Она объ-
единяет женщин из всех регионов 
России – от города Калининграда, 
расположенного на  побережье 
Балтийского моря, до  Петропав-
ловска-Камчатского на берегу Ти-
хого океана. 

Участницы нашей организа-
ции – это деловые, предприим-
чивые женщины. Они получили 
хорошее образование, почти все 
замужем, в их семьях растут по 
двое-трое, а то и больше детей. 
Наши женщины энергичны и де-
ловиты. Они успешно работают 
в самых разных отраслях россий-
ской экономики и в структурах 
государственной власти. 

Есть среди участниц нашей 
организации «Деловые женщины 
России» врачи, дизайнеры, пси-
хологи, модельеры, менеджеры, 
кондитеры, экономисты, певцы 
и музыканты. Они активно уча-
ствуют в общественной жизни 
своих регионов, некоторые из-
браны депутатами различных 
муниципальных образований, за-
нимаются благотворительностью. 
Всё это, конечно, даётся непросто, 
требует огромного приложения 
сил, неиссякаемой энергии. 

Наша организация «Дело-
вые женщины России» учреж-

дена как раз для того, чтобы 
помогать женщинам во всех 
сферах их жизни – от созда-
ния и продвижения бизнеса до 
поддержания здоровья, фор-
мирования образа деловой и 
успешной женщины. Больше 
десяти лет назад мы стали про-
водить Всероссийский конкурс 
«Успех» как раз предназначен-
ный для того, чтобы повысить 
авторитет женщин в обществе. 
Сейчас этот конкурс собирает 
десятки замечательных, успеш-
ных женщин практически из 
всех российских регионов. До-
мой они уезжают с  дипломами 
и призами. И  в  регионах уже 
по-другому смотрят на наших 
победительниц, более уважи-
тельно, потому что знают, что 
в Москве есть у них поддержка. 
Недавно у меня возникла идея 
организовать наш конкурс уже 
на международном уровне. Ин-
тересно было бы услышать ваше 
мнение. Жду ваших предложе-
ний! 

Осенью 2015 года мы издали 
собственный журнал «Женский 
успех», в котором публикуют-
ся материалы о задачах нашей 
организации и о деловых жен-
щинах, живущих и работающих 
в разных частях России. Еже-
недельно в  этом году стали вы-
ходить радио и телепередачи 
на интернет-радио «Медиаме-
трикс», посвящённые нашим 
женщинам. 

Создан и развивается феде-
ральный сайт «Бизнес на каб-
луках». Рождение этого проек-
та начиналось с идеи, которая 
в дальнейшем стала нашей мис-
сией: привлечь лучших экспер-
тов и внедрить эффективные 
мировые технологии создания 
успешного российского женско-
го бизнеса и его популяризации. 

Проект «Бизнес на каблу-
ках» разработан для 

 � создания открытой площадки 
в онлайн и оффлайн простран-
стве для консолидации и инте-
грации предпринимательниц; 

 � реализации программ для 
успешного совмещения пред-
принимательницами семейных 
обязанностей и бизнеса; 

 � содействия деловому и  куль-
турному сотрудничеству пред-
принимательниц России с   за-
рубежными коллегами; 

 � создания новых возможностей 
и улучшения положения пред-
принимательниц, имеющих 
детей; 

 � проведения конгрессов, фору-
мов, конференций, ярмарок, 
конкурсов и иных мероприя-
тий для продвижения успеш-
ного женского бизнеса; 

 � реализации программ подго-
товки женщин, начинающих 
собственный бизнес, программ 
создания новых рабочих мест 
для женщин с детьми, с ограни-
чениями в здоровье или после 
окончания вуза. 

Эти ресурсы направлены на 
то, чтобы охватить все стороны 
жизни российских бизнесвумен. 
Они поддерживают, учат, на-
правляют, помогают сохранить 
здоровье и красоту, воспитывать 
детей и делать так, чтобы в семьях 
царили мир и порядок. Мы целе-
направленно работаем над тем, 
чтобы женщины не были в обще-
стве на втором плане. 

Сегодняшнее мероприятие 
мы решили посвятить теме под-
держки женщин, находящихся 
в  тяжёлой жизненной ситуации, 
в том числе финансовой, а так-
же одной из наиболее уязвимых 
групп населения – женщин с огра-
ниченными возможностями.

Форум ЖЕНСКИЙ УСПЕХ
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На заседании 32-й сессии ООН 
по правам человека в Женеве прошёл 

семинар, посвящённый защите 
прав женщин-предпринимательниц 

с инвалидностью.  
На нём выступила с докладом 

заместитель председателя 
регионального отделения по 

Москве и Московской области 
Общероссийской общественной 

организации «Деловые женщины 
России Светлана ШУРЕНКОВА.

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ Форум

Светлана Сергеевна – 
юрист с более чем 
20-летним стажем. 
Она – член Нацио-

нальной организации меди-
аторов, участница рабочей 
группы «Медиация межэтни-
ческих и межконфессиональ-
ных конфликтов», член коми-
тета Торгово-промышленной 
палаты РФ по природополь-
зованию и экологии, участ-
ница Объединения профес-
сиональных независимых 

директоров. Вот текст высту-
пления шуренковой в ООН.

«Деловые женщины Рос-
сии» – это профессиональное 
общественное объединение, 
созданное с целью консоли-
дации усилий женщин-специ-
алистов, совместная деятель-
ность которых направлена на 
решение задач в области ма-
лого и среднего предприни-
мательства, профессиональ-
ного образования женщин, 
информационного обеспече-

ния в их профессиональной 
сфере, защиты материнства 
и детства, укрепления пре-
стижа семьи и роли семьи 
в обществе, а также участие 
в социальных программах по 
этим направлениям.

Среди женщин-предпри-
нимательниц особое место 
занимают женщины-инвали-
ды. зная проблемы бизнеса 
и пути их решения, расскажу 
о действующих в России ме-
ханизмах защиты прав жен-

  
КаК СрЕдСтво защИты
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щин-предпринимательниц 
с инвалидностью, для кото-
рых ведение бизнеса зача-
стую сопряжено с большими 
сложностями.

В 2007 году на Генераль-
ной ассамблее ООН была 
принята Конвенция о правах 
инвалидов, в соответствии 
с которой государства-участ-
ники обеспечивают и по-
ощряют реализацию права 
на труд, в том числе теми ли-
цами, которые получили ин-
валидность во время трудо-
вой деятельности. Для этого 
они принимают, в том числе 
в законодательном порядке, 
надлежащие меры, направ-
ленные, в частности, на рас-
ширение возможностей для 
индивидуальной трудовой 
деятельности, предприни-

м а т е л ь с т в а , 
развития коо-
перативов и ор-
ганизации соб-

ственного дела.
Для реализации поло-

жения Конвенции в России 
создана Комиссия по делам 
инвалидов при президен-
те Российской Федерации. 
Комиссия рассматривает 
результаты формирования 
законодательства в целях 

реализации Федерального 
закона от 1 декабря 2014 года 
№ 419-Фз «О внесении изме-
нений в отдельные законо-
дательные акты Российской 
Федерации по вопросам со-

циальной защиты инвалидов 
в связи с ратификацией Кон-
венции о правах инвалидов, 
а также планов мероприятий 
по улучшению жизни инвали-
дов во всех сферах жизни». 

Российское законода-
тельство даёт льготы по упла-
те части налогов предпри-
ятиям, использующим труд 
инвалидов. Тем не менее, 
получить работу женщинам 
с инвалидностью бывает не-

просто. Сегодня существует 
много ограничений в выборе 
профессии и переподготов-
ки. Кроме того, сохраняется 
традиция, когда инвалидов 
ориентируют на профессии, 

Общественных организаций или групп 
взаимопомощи женщинам-инвалидам 
практически нет в реальном пространстве, 
электронные ресурсы по проблеме женской 
инвалидности немногочисленны

ЖЕНСКИЙ УСПЕХФорум
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преимущественно связанные 
с надомным трудом – швея, 
вязальщица, обу вщик.

Именно поэтому актив-
ные, инициативные женщины 
с инвалидностью создают соб-
ственные компании. В целях 
финансирования таких проек-
тов в России имеются некото-
рые механизмы, в том числе 
по линии министерства эконо-
мического развития, позволя-
ющие открыть своё дело.

защиту прав граждан 
с инвалидностью в России 
осуществляет Всероссийское 
общество инвалидов, в кото-
ром для защиты прав женщин 
с инвалидностью создан от-
дельный совет. Общероссий-
ское общественное объеди-
нение «женщины бизнеса» 
открыло колл-центр для ока-
зания консультативной помо-
щи женщинам, в том числе 
с инвалидностью.

Российские женские об-
щественные движения и объ-
единения в последнее время 
набирают силу. Существует 
достаточное количество об-
щественных организаций для 
отдельных категорий жен-
щин: женщина-предприни-

матель, женщина-политик. 
Однако общественных орга-
низаций или групп взаимопо-
мощи женщинам-инвалидам 
практически нет в реальном 
пространстве, электронные 
ресурсы по проблеме жен-
ской инвалидности также не-
многочисленны.

Как положительный при-
мер можно рассматривать 

создание Международной 
экспертной сети лидеров 
и организаций женщин с ин-
валидностью. Сеть создана 
в 2003 году, и в настоящее 
время охватывает 42 органи-
зации из России, Казахстана, 
Кыргызстана, узбекистана, 
Таджикистана, Грузии и укра-
ины. 

К сожалению, все женщи-
ны, а особенно те, кто ведёт 
собственный бизнес, в своей 
жизни и работе сталкиваются 
с проблемами, требующими 
судебного разбирательства. 

Далеко не всегда правильное 
и обоснованное с правовой 
точки зрения решение юрис-
дикционного органа будет 
справедливым и приемле-
мым для сторон. 

Одним из способов раз-
решения споров может стать 
медиация, альтернативный 
метод урегулирования кон-
фликтов, позволяющий сто-

ронам вести цивилизованный 
и конструктивный диалог. 
Медиация помогает им на-
ладить разрушенные комму-
никативные связи и обеспе-
чить тем самым дальнейшее 
сотрудничество и общение. 
поскольку процесс меди-
ации является негласным, 
коммерческие организации 
при урегулировании споров 
с участием нейтрального не-
зависимого посредника (ме-
диатора) гарантированно 
сохраняют свою положитель-
ную деловую репутацию 
и доброе имя вне зависимо-
сти от того, какие их действия 
привели к возникновению 
спора.

Главная задача медиа-
тора – оказать помощь сто-
ронам в поисках взаимо-
приемлемого решения по 
урегулированию спора на 
основе диалога. В медиации 
решение принимают участ-
ники конфликта, поэтому 
медиативные решения ис-
полняются добровольно са-
мими участниками процесса. 
первоочередной задачей ме-
диатора является устранение 
соперничества сторон, выяв-
ление их истинных интере-

Одним из способов разрешения споров 
может стать медиация, альтернативный 
метод урегулирования конфликтов, 
позволяющий сторонам вести 
цивилизованный и конструктивный диалог
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сов, стоящих за заявленными 
ими позициями.

В случае, когда участни-
ки спора инвалиды, стороны 
конфликта, несмотря на их 
ограниченные возможно-
сти, могут сами участвовать 
в процедуре, не прибегая 
к чьей-либо помощи, то есть 
используется челночная ме-
диация, в ходе которой меди-
атор (посредник) встречается 
со сторонами отдельно и по 
очереди.

Для бизнеса участие в су-
дебных разбирательствах 
всегда сопряжено с допол-
нительными материальными 
затратами, потерей времени 
и партнёрских отношений. 
Этого особенно важно из-
бежать в случае с предпри-
нимателями-инвалидами. 
я работала судьёй и знаю, как 
долго могут проходить судеб-
ные разбирательства. 

С момента принятия за-
кона о медиации в России 
прошло уже более пяти лет, 
и, несмотря на рост числа 
примирительных процедур, 
их востребованность всё ещё 
остаётся достаточно низкой. 
Это объясняется, в частно-
сти, недостаточным уровнем 
правовой культуры обще-
ства. Однако по статистике 
в настоящее время более 
чем в 60 субъектах Россий-
ской Федерации работают 
организации, осуществляю-
щие процедуры медиации. 
Чаще всего посредством ме-
диации удаётся решить спо-
ры, возникающие из брачно-
семейных, наследственных, 
жилищных отношений. 
Специалисты признают, что 
институт медиации начал 
оказывать воздействие на 
судебную практику, транс-
формируя её в сторону раз-
решения споров миром, без 

применения государственно-
го принуждения.

профессиональное со-
общество медиаторов счита-
ет, что спектр дел, к которым 
применимы процедуры меди-
ации, может быть значитель-

но расширен. К таким делам, 
в частности, могут быть отнесе-
ны споры в области трудовых, 
налоговых, земельных право-
отношений, дела частного об-
винения в уголовном судопро-
изводстве и другие случаи.

есть два основных пре-
имущества медиации:

 z Медиация – это принятие 
решения, приемлемо-
го для обеих сторон. 
С этим связан высокий 
процент добровольного 
исполнения медиативных 
решений. В Беларуси, 
например, где медиация 
применяется достаточ-
но успешно, эта цифра 
достигает 90 процентов, 
в то время как судебные 
решения добровольно ис-
полняются примерно в 15 
процентах случаев. 

 z Наличие гарантий ис-
полнения медиативного 
решения. Медиативное 
соглашение, вырабатыва-
ется сторонами само-
стоятельно и отражает их 
истинные интересы.
по мнению специалистов, 

для решения проблем, ме-
шающих развитию практики 
разрешения споров в досу-
дебном порядке, следует при-
нять пакет законодательных 
изменений. В поправках нуж-
даются как сам закон о меди-

ации, так и Гражданский, Тру-
довой и Семейный кодексы, 
Арбитражно-процессуальный 
и Гражданско-процессуаль-
ный кодексы, а также уголов-
ное и уголовно-процессуаль-
ное законодательство.

я убеждена, что развитие 
медиации невозможно без 
популяризации этой практи-
ки, и именно в этом направ-
лении надо начинать сегодня 
активную работу. Во многом 
проблема даже не в законо-
дательстве, а в правовом про-
свещении, в том, что гражда-
не просто не знают этого пути. 
В работу по популяризации 
института медиации должны 
активно включиться предста-
вители судейского корпуса, 
поскольку именно в суд при-
ходят граждане для решения 
возникающих споров.

Российские суды и судьи 
очень активно выступают за 
развитие института медиа-
ции в гражданской и уголов-
ной сферах. Особенно это 
касается судов в регионах. 
Сегодня уже приняты доку-
менты программного харак-
тера, в частности концепция 
развития судебной системы 
на 2013–2020 годы, в кото-
рой содержатся указания на 
обязательное развитие меди-
ации. Такая норма рассматри-
вается судьями как основное 
средство снижения нагрузки 
на суды и повышения каче-
ства самого правосудия. 

я и мои коллеги уверены, 
что медиация займёт достой-
ное место в деле защиты ин-
тересов предпринимателей, 
в том числе и с инвалидно-
стью. 

В настоящее время более чем в 60 субъектах 
Российской Федерации работают организации, 
осуществляющие процедуры медиации



Председатель общественного движения в поддержку матерей и детей 
«Мамы» Кристина Владиславовна Симонян хорошо известна в Москве 
и за её пределами. Главная мама столицы не упускает из виду ни одного 
злободневного вопроса, чего бы он ни касался, и на все уровни власти 
выносит рассмотрение проблем в сфере защиты прав и интересов 
семьи, материнства и детства в Российской Федерации. Преподаёт 
в Международном университете, владеет четырьмя иностранными 
языками, пишет научные статьи и учебники, много и успешно занимается 
общественной деятельностью, является членом Экспертного совета по 
образованию при Госдуме, заместителем председателя Общественного 
консультативного совета политических партий при Московской городской 
Думе, экспертом Комитета по вопросам семьи, женщин и детей при 
Госдуме, экспертом Общественной палаты РФ. Мы решили задать 
Кристине Владиславовне несколько «личных» вопросов, расспросить её 
о жизненной программе и, конечно, выведать её секреты успеха.

Начатое дело 
На полпути Не бросаю

кристина симоНяН:
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Настоящий учитель должен сделать так, чтобы 
даже неудовлетворительная оценка стала 
стимулом для преодоления себя, лени, любых 
обстоятельств. И уроком на всю жизнь
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– Давайте начнём с того, 
что вы многого добились, 
результаты впечатляют по 
всем направлениям. У вас 
нигде нет завала, что бы-
вает крайне редко. За счёт 
чего удалось это всё со-
вместить? У вас синдром 
отличницы?

– Красный диплом, полу-
ченный мною в Московском 
государственном лингвистиче-
ском университете, одном из 
самых лучших и престижных 
на постсоветском простран-
стве, в определённом смысле 
обязывает к наличию перфек-
ционизма. если умение адек-
ватно оценивать возможности, 
структурировать время, рас-
пределять силы и планировать 
результат – синдром отлични-
цы, то да. Но так было не всег-
да. Когда-то я была хаотичным 
ребёнком, живущим интерес-
но, счастливо, но бесцельно. 
я очень хорошо помню, что 
практически всё детство была 
одна – родители постоянно 
работали. Да, меня оставля-
ли с бабушкой, профессором 
первого мединститута, о-очень 
активной с социальной точки 
зрения. Бабушка всю жизнь за-
нималась общественной рабо-
той, в доме у неё всегда было 
огромное количество студен-
тов, с которыми она внеклас-
сно занималась своей люби-
мой биологией. Мне очень 
нравилось, как она ведёт заня-
тия, объясняет, общается с уче-
никами. Такая погруженность 
в профессию очень заразитель-
на, поэтому неудивительно, что 
обе бабушкиных дочери – моя 
мама и её младшая сестра – 
стали преподавать медицин-
ские дисциплины. А я ушла в 
лингвистику, как мне тогда ка-
залось, совершенно в другую 
область. Но спустя несколько 

лет поняла, что чётко продол-
жаю семейную традицию педа-
гогов, умеющих увлечь студен-
тов своим предметом, задать 
им правильное направление. 
Чуть позже осознала, что мне 
повезло унаследовать, а потом, 
наверное, и развить этот дар.

– В чём заключается этот 
великий и, надо полагать, 
редкий педагогический 
дар, который в вашей се-
мье передаётся из поколе-
ния в поколение?

– если коротко, то это озна-
чает безграничную любовь и не-
изменное уважение к ученику, 
умение найти подход к любому 
ребёнку, привить ему искрен-
ний интерес к учёбе. Не полу-
чается – значит, ты не педагог, 
грош тебе цена… я уверена, что 
ничто в этом мире, даже пло-
хая подготовка, не может стать 
поводом унизить или обидеть 
ребёнка. поверьте, двойку тоже 
можно поставить по-разному. 

Нам всем известны случаи, зна-
чительно участившиеся после 
введения еГЭ, когда школьники, 
получив результат тестирова-
ния, начинают вешаться, резать 
вены. А настоящий учитель дол-
жен сделать так, чтобы даже 
неудовлетворительная оценка 
стала стимулом для преодоле-
ния себя, лени, любых обстоя-
тельств. И, между прочим, уро-
ком на всю жизнь.

– А вы часто сталкивались 
с настоящими учителями 
в школьные, студенческие 
годы?

– Да, мне очень повезло, 
но не сразу. В начальной шко-
ле меня чуть на второй год не 
оставили. И не по причине пло-
хой успеваемости: с этим у меня 
всегда было нормально. просто 
часто болела, много пропуска-
ла. учительница всуе озвучила, 
а «добрые» одноклассники ра-
достно подхватили провокаци-
онную идею о моём второгод-
ничестве. Думаю, что именно от 
этой горькой обиды у меня по-
явилось понимание необходи-
мости правильного преподава-
ния. Нельзя затравливать детей, 
травмировать, ставить смелые 
эксперименты, как, например, 
введение еГЭ, монетизация об-
разовательной системы, слия-
ние школ. Образование – это 
очень серьёзная и тонкая сфера, 
подготовка реформ в которой 
требует сапёрной тщательности 
и ответственности. я помню, 
как тогда, во втором классе, от 
переживаний и коллективной 
травли у меня напрочь пропало 
желание учиться. Это состояние 

смогла преодолеть только через 
несколько лет в лицее №109 под 
руководством евгения Алексан-
дровича ямбурга, где прекрас-
ные педагоги опять вернули 
мне веру в учителя, открыли 
интерес познания нового, пода-
рили чудесные школьные годы. 
я поняла, что хочу учиться. В ре-
зультате мы с подружкой в кон-
курсе переводов Байрона заня-
ли призовое место. Для кого-то 
это был просто диплом, некое 
аттестационное подтверждение 
полученных навыков. Для меня 
же эта победа стала настоящей 
путёвкой в жизнь. я понимала, 



если хочу поступить в престиж-
ных вуз, надо работать круглосу-
точно. И это, поверьте, почти без 
преувеличения. учебники стали 
настольными книгами, с кото-
рыми не расставалась с утра 
до поздней ночи. На школьных 
переменах, в метро, без празд-
ников и выходных – читала, ли-
стала, зубрила.

– Не было соблазна бро-
сить?

– Нет. я никогда не бросаю 
начатое дело на полпути. Кто-то 

может счесть это упрямством, 
но мне кажется, что это дея-
тельная целеустремлённость. 
Не хватает знаний – надо ра-
ботать, читать, готовиться, а не 
пускаться в длинные разговоры. 
Именно благодаря целеустрем-
лённости я подготовилась так, 
что сдала все вступительные эк-
замены на высший балл. Меж-
ду прочим, педагог, который 

принимал у меня экзамен по 
английскому, спустя много лет, 
когда мы стали коллегами, при-
зналась, что до сих пор помнит 
мой ответ.

– Какие дисциплины вы 
сейчас преподаёте?

– Международное право, 
конституционное право Амери-
ки, Великобритании, юриспру-
денцию, информационную бе-
зопасность, документо ведение, 
документооборот, английский 
и французский языки. у меня 
большой педагогический стаж: 
более 15 лет проработала 
в Московском государственном 
лингвистическом универси-
тете. С 2013 года – профессор 
кафед ры иностранных языков 
факультета иностранных языков 
Международного университета 
в Москве. Начала педагогиче-
скую деятельность ещё в сту-
денческие годы. Конечно же, не 
по причине нужды – родители 
ни в чём не отказывали. просто 
я, в силу своей активности, обя-
зательно должна быть в про-
цессе созидания и нацеленно-
сти на конкретный результат. 
Когда мои студенты получают 
пятёрки, я точно знаю, что за-
ложила в них хорошие базовые 
знания, правильные идеи. Сту-

денчество – это золотой и, вме-
сте с тем, очень значимый пе-
риод. 

– Расскажите поподроб-
нее о вашей обществен-
ной деятельности. Откуда 
появилась идея создать 
общественное движение 
в поддержку матерей 
и детей?

Образование – это очень серьёзная и тонкая 
сфера, подготовка реформ в которой требует 
сапёрной тщательности и ответственности

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ
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– В 2003 году у меня роди-
лась дочь ева, и я многое ста-
ла воспринимать по-другому, 
более ответственно. Вот здесь, 
вероятно, можно найти начало 
идей об общественном контро-
ле, источник создания обще-
ственного движения «Мамы» 
и других проектов. Когда дочке 

было девять месяцев, я вышла 
на работу, очень соскучив-
шись по своей деятельности, 
по студентам. А теперь моло-
дые мамы не могут восполь-
зоваться услугами ясельных 
групп, так как их упразднили 
чёрствые чиновники. лишить 
работающих женщин права 
отдавать малышей до трёх лет 
в детский сад – это нарушение 

конституционных прав. Мне 
близки проблемы, волнующие 
сегодняшних мам, – это и по-
собия по материнству и дет-
ству, и слияние школ, и про-
блемы педагогов в учебном 
процессе, и капремонт, и так 
далее. И решение состоит 
в том, чтобы объединить еди-

номышленников, таких же ма-
терей, нуждающихся в помощи 
и стремящихся внести переме-
ны в жизнь общества, вокруг 
наших общих ценностей для 
их защиты, вокруг общих идей 
и целей для их эффективного 
достижения.

– Каков же, всё-таки, се-
крет вашего успеха?

– Необходимо уметь ис-
пользовать все источники ин-
формации, анализировать, 
выделять главное. помимо ра-
боты в Госдуме, в Обществен-
ной палате, в Московской го-
родской Думе и на различных 
медиа-площадках, я несколько 
лет на общественных началах 
работала помощником депу-
тата Госдумы РФ: вела приём 
избирателей, как член рабо-
чей группы готовила поправки 
к законопроектам и докумен-
тацию. Сегодня я накопила 
опыт и знания для решения 
широкого спектра проблем, 
как в рамках отдельных семей, 
так и в федеральных масшта-
бах. Конечно, это непросто, но 
я, как уже говорила, начатое 
дело на полпути не бросаю. 
Это, если хотите, мой личный 
принцип, который многократ-
но проверен и оправдан самой 
жизнью.

Соб. информ.

Нельзя затравливать детей, травмировать, 
ставить смелые эксперименты, как, например, 
введение еГЭ, монетизация образовательной 
системы, слияние школ 

ЖЕНСКИЙ УСПЕХ
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Приоритеты «Зелёных»
В нынешних политических 
условиях Россия остро нуждается 
в эффективной нормативно-
правовой базе, которая бы 
обеспечивала реализацию 
комплексной и долгосрочной 
программы экономического роста. 
Сама жизнь заставляет нас искать 
пути скорейшего оздоровления 
экономики и развития отраслевого 
производства в соответствии 
с самыми современными 
и конкурентными требованиями. 
Иной альтернативы 
у Российской Федерации 

сейчас нет. В создавшихся 
внешнеполитических 
условиях мы уже не можем 
надеяться на долгосрочное, 

взаимовыгодное и честное 
партнёрство с большинством 
технологически и индустриально 
развитых стран западного 
сообщества. В этом нет 
ничего страшного и тем 
более фатального. У России 
своё, особое, исторически 

определённое место в развитии 
общемировой цивилизации, 
и оно порой не устраивает 
тех, кто претендует в мире 
на исключительное положение. 
Россия же всегда извлекала 
из этого много положительного 
и прогрессивного. 

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ Политика
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Без сомнения, на сегодняшний день наша 
страна обладает всем необходимым 
научным, ресурсным и кадровым по-
тенциалом для своего технологического 

и промышленного развития. Но проблемы про-
мышленного роста и совершенствования эко-
номического развития это далеко ещё не все 
вызовы, на которые России необходимо адек-
ватно и результативно отвечать.

Развитие мировой цивилизации непо-
средственно связано с интенсивным антропо-
генным воздействием на окружающую среду, 
в связи с чем человечество просто вынуждено 
соблюдать презумпцию экологической бе-
зопасности во всех сферах жизнедеятельности 
и природопользования. 

Российская экологическая партия «зелё-
ные», осознавая подобные угрозы благопо-
лучию населения, стремится активно про-
пагандировать и реализовывать программы, 
направленные на обеспечение экологической 
безопасности, относя их к доктрине общена-
циональных интересов. Именно поэтому при 
формировании стратегии экономического и со-
циального роста политическое руководство 
партии выбрало базовым принципом концеп-
цию устойчивого развития, одним из осново-
полагающих аспектов которой является обеспе-
чение экологической стабильности всей сферы 
социально-экономических взаимоотношений 
в социуме. 

Безусловно, что ключевым элементом 
в этом направлении служит формирование 
законодательных основ, как непосредственно 
обеспечивающих экологическую безопасность, 
так и регулирующих, и стимулирующих темпы 
промышленного и экономического роста. зна-
ково, что в настоящее время в РФ наблюдается 
активный процесс разработки и становления 
совершенно новой государственной системы 
обеспечения экологической безопасности, 
управления охраной окружающей среды и при-
родопользованием.

поэтому во время предвыборной кампании 
Российская экологическая партия «зелёные» 
на всей территории нашего государства будет 
концентрировать усилия на формировании мо-
тивированного общественного мнения по про-
блемам экологии, охраны окружающей среды 
и рационального природопользования. при-
оритетами нашей партии станут вопросы, посвя-
щённые совершенствованию природоохранного 
законодательства, государственного контроля 

и экспертизы, экономически стимулирующие ме-
ханизмы в области охраны окружающей среды. 

На сегодняшний день уже многое сделано. 
Реформирование всех отраслей национальной 
экономики стало основой для изменения отно-
шения к использованию природных ресурсов, 
для осуществления социально-экономическо-
го развития с учётом сохранения окружающей 
среды. Разработаны стратегические документы 
развития государства, создана основа приро-
доохранного законодательства, подписан ряд 
международных конвенций по вопросам охра-
ны окружающей среды, создана система управ-
ления природоохранной деятельностью.

партия не просто констатирует и выявляет 
существующие экологические угрозы, но и при 
тесном взаимодействии с широкими слоями 
населения борется с их наиболее негативными 
последствиями.

Очень важно непосредственное участие 
СМИ в реализации основных принципов 212-го 
Фз «Об основах общественного контроля» 
и № 7-го Фз «Об охране окружающей среды», 
без которых, как правило, нет необходимого ре-
зультата и быстрого реагирования на проблемы.

ещё одним механизмом решения экологи-
ческих проблем может стать судебно-арбитраж-
ная практика. Развивая институты экологических 
третейских судов, мы можем достичь высокой 
правовой эффективности в решении конкретных 
экологических споров и конфликтов.

по моему мнению, на базе общественных 
палат всех уровней необходимо внедрять прак-
тику медиации по профильным направлениям, 
в том числе и в сфере экологии, охраны окружа-
ющей среды и природопользования. Медиатив-
ное соглашение выносится с учётом интересов 
обеих сторон, в отличии от судебных решений, 
и обе стороны заинтересованы, чтобы принятое 
соглашение было жизнеспособно.

Гражданские инициативы и гражданская 
активность в реализации общественного кон-
троля в том числе в сфере охраны окружающей 
среды, экологии и природопользования должны 
действовать в правовом поле и соответствовать 
нормам действующего законодательства.

Елена ГРИШИНА,
координатор рабочей группы «Экология, 

природопользование и аграрная политика» 
по вопросам экологии и природопользованию 

Совета непарламентских партий при председателе 
Государственной Думы ФС Российской 

Федерации, заместитель председателя 
Российской экологической партии «Зелёные»



Дина Михель – адвокат 
Краснодарской краевой коллегии 
адвокатов Адвокатской палаты 
Краснодарского края, медиатор, 
член НО «Центр медиации и права», 
преподаватель кафедры теории 
и истории государства, и права 
Кубанского государственного 
университета, член Ассоциации 
юристов России.

СтарайтеСь 
Слышать!
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получив юридиче-
ское образование в 
России и в Германии 
(университет Георга 

Августа в г. Гёттинген), Дина 
евгеньевна решила начать 
свой профессиональный путь 
с научной работы: поступила 
в аспирантуру Кубанского го-
сударственного университета, 
которую успешно окончила 
и была принята на должность 
преподавателя юридического 
факультета. В круг научных ин-
тересов Дины евгеньевны вхо-
дят вопросы сравнительного 
правоведения, формирования 
и развития правосознания, 
а также правовой культуры 
в контексте современных про-
цессов информационно-пра-
вовой среды. полученные зна-
ния и проведённые юристом 
исследования нужно было 
реализовать на практике. по-
этому ещё в 2013 году Д.е. Ми-
хель получила по результатам 
успешного обучения в НО 
«Центр медиации и права» 
статус профессионального ме-
диатора, а в конце 2013 года – 
ещё и статус адвоката. 

Дина евгеньевна участво-
вала в подготовке проектной 
и нормативной документации 
таких крупных проектов, как 
зимние Олимпийские игры 
2014 года и Гран-при России 
Формулы-1 в Сочи.

Не прекращая препо-
давательской деятельности 
и дальнейших научных ис-
следований, Д.е. Михель как 
медиатор и адвокат оказывает 
людям юридическую помощь 
по вопросам семейного, пен-
сионного, земельного и ми-
грационного права. Дина ев-
геньевна регулярно участвует 
в проведении бесплатных кон-
сультаций при Краснодарском 
краевом Совете ветеранов, 
а также в выездных конкурсах 
Ассоциации юристов России. 

Несмотря на высокую за-
груженность и большое коли-
чество как судебных дел, так 
и часов методической и на-
учной работы в университете, 
Дина евгеньевна находит вре-
мя для оказания правовой по-
мощи, направленной на повы-
шение уровня правосознания 
и правовой культуры общества.

– Старайтесь слышать 
и будьте услышанными, по-
могайте другим – и ваша роль 
как члена цивилизованного 
общества окажет хоть и не-
большой, но значимый вклад 
в его развитие. Осознание 
индивидом своей социаль-
ной самостоятельности, от-
ветственности и формальной 
свободы поможет в построе-
нии цивилизованного, право-
вого общества, – таково кредо 
Дины евгеньевны.

Д.е. Михель активно 
участвует в мероприятиях 
и проектах, обеспечивающих 
сотрудничество и взаимодей-
ствие с органами государ-
ственной власти и местного 
самоуправления. примером 
тому служит работа Дины евге-
ньевны (с 2015 года) в составе 
экзаменационной комиссии 
по принятию Комплексного 
экзамена у иностранных граж-
дан, прибывших на террито-
рию РФ, деятельное участие 
в заседаниях, конференциях 
и круглых столах по вопросам 
миграции.

Соб. информ. 
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  ЖЕНСКИЙ УСПЕХСвоё дело

ответствеННость за результат
Много мебельных 
производств открыто уже 
в России. Почти на каждом 
из них стремятся выполнять 
«спецзаказы редких кроватей 
и столов из Италии». Но, увы, 
сделать так же блестяще 
и качественно, как ваяют 
итальянские мастера, удаётся 
единицам российских 
производителей. И клиенты 
всё так же вынуждены 
несколько месяцев ждать, 
пока из-за границы 
прибудут контейнеры с тем, 
что заказчики увидели 
в каталоге. Если повезёт, 
это будет именно то. А если 
это будет действительно 
качественная мебель – 
повезёт вдвойне.

Наталья Витальевна 
жаворонкова – ру-
ководитель фабрики 
«Веарче». Именно той 

фабрики, контакты которой 
вам выдаст сарафанное радио 
довольных клиентов: частных 
и корпоративных заказчиков, 
архитекторов, дизайнеров. 
«Веарче» – мужской бизнес 
с женским лицом. Наталья бе-
рёт на себя ответственность за 
результат работы для каждого 
клиента. Не каждый способен 
на такое, неправда ли?

уверенность придаёт 
этой прекрасной молодой 
женщине то, что вы гаранти-
рованно получите ту мебель, 
какую хотите. То, что вы по-

казали, нарисовали, описа-
ли, представили. Всё произ-
водство «Веарче» – большой 

и отлаженный механизм. 
Строгий руководитель, она 
отдаёт себе отчёт в том, что 
гарантия успеха – это сотруд-
ники. Кстати, все до едино-
го – мужчины. Именно с ними 
обсуждается и согласовыва-
ется каждая деталь будущего 
проекта. И именно со всем 
коллективом Наталья разде-
ляет успех проекта. Мы рады, 
что в эти непростые для лю-
бого бизнеса времена ком-
пания «Веарче» продолжает 
занимать ведущие позиции. 
Не теряя качества продол-
жает следовать за желанием 
клиента и своей репутацией 
отвечает за результат.

Соб. информ.
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Человек и общество

Опыт адвОката
Людмила 
Подосинникова – 
кандидат 
юридических 
наук, почётный 
адвокат России. 
Профессиональная 
сфера приложения 
её сил – это 
уголовные дела 
коррупционной 
направленности 
и экономические 
преступления, 
а также 
гражданские дела 
в судах общей 
юрисдикции, в том 
числе и брачно-
семейные. 

за два десятилетия прак-
тики тысячи дел рас-
смотрены при участии 
людмилы Анатольев-

ны. И не раз благодарили её 
люди за спасение деловой 
репутации, за восстановление 
справедливости и доброго 
имени. Взять те же разводы, 
жили муж с женой пожива-
ли, добро наживали и вдруг 
решили расстаться. хорошо, 
если немного накопили за 
совместно прожитые годы, 
а если наоборот? Как, напри-
мер, в этой истории.

поженились парень с де-
вушкой, даже стандартный 

брачный договор составили. 
Он был из зажиточного мос-
ковского семейства, она до 
свадьбы жила в подмосковье. 
Настоящей любви, заметим, 
это совсем не помеха. после 
бракосочетания супруга ста-
ла трудиться так, что свобод-
ной минуты не находилось. 
Труды обернулись деньгами, 
а они трансформировались 
в объекты недвижимости, как 
в столице, так и за МКАДом. 
А законный муж больше про-
водил времени на диване, 
чем работал. Иногда развле-
кался на стороне с особами 
прекрасного пола.

узнав об изменах, жена 
заболела, а когда пошла на 
поправку, подала заявление 
на развод. Обиженный муж 
решил оспорить брачный до-
говор, мотивируя свой ход 
тем, что документ был со-
ставлен на невыгодных для 
него условиях. Куда же тогда 
он раньше смотрел? Или ду-
мал, что супруга так и оста-
нется бедной? А тут пред-
ставилась вдруг возможность 
заиметь за просто так хоро-
шую квартиру поближе к цен-
тру Москвы, заработанную 
женой. Или дом в подмоско-
вье! Однако в соответствии 



        19

ЖЕНСКИЙ УСПЕХЧеловек и общество
со стандартным брачным 
договором каждая из сторон 
получит при разводе ровно 
то, что нажила и зарегистри-
ровала на свое имя. 

Не станем утомлять чи-
тателя различными мелки-
ми деталями того развода. 

Год длились 
судебные заседания. 
Были жалобы, 
апелляции, 
заявления 
в вышестоящие 
инстанции, вплоть 
до Верховного суда 
РФ. подосинникова 
представляла 
в судах интересы 
супруги. В итоге 
экс-муж не получил 
ничего сверх того, 
что приобрел 
и зарегистрировал 
на свое имя 

Инициатором ещё одно-
го развода тоже стала жен-
щина. Она поступила по-
мужски, то есть благородно, 
оставила суженому боль-
шую квартиру. живи, мол, 
и радуйся, а я во второй 
квартире поселюсь, и дру-
гую недвижимость приоб-
рету, ещё лучше, чем была. 
жили супруги в достатке. 
Он ей дарил время от вре-
мени дорогие украшения. 
Вот их и потребовал 
разделить бывший 
муж во встречном 
иске. Он заявил, 
чтобы ему вер-
нули кольца, 
браслет, часы, 

ещё три-четыре наимено-
вания украшений, а также 
флизелиновые обои со стен 
второй квартиры и держа-
тель для туалетной бумаги. 
Держатель, кстати, был не 
золотой, а обычный.

В суд мужчина привёл 
родную маму и брата, ко-
торые пояснили, что укра-
шения приобретались на их 
деньги. Сказанное подтвер-
дила подруга той семьи, 
тоже приглашённая экс-
мужем. Свидетели также 
сказали, что украшения да-
рились не как подарки, они, 
якобы, были инвестициями 
на чёрный день. В качестве 
доказательств мужчина 
предъявил суду фотографии 
бывшей супруги, запечат-
лённой с названными укра-
шениями. Снимки он взял 
из соцсетей, страницы за-
верил у нотариуса. На воп-
рос адвоката: «почему вы 
инвестировали в женские 
украшения, а не в муж-
ские?» – истец ответил, что 
женские украшения легче 
будет потом продать. про-
цесс длился около девяти 
месяцев и в иске бывшему 
мужу было отказано. 

Как-то спасла 
людмила 
Анатольевна 
крупного чиновника 
из федерального 
министерства, 
привлечённого 
к уголовной 
ответственности за 
злоупотребление 
должностными 
полномочиями. 
Четыре года колонии 
общего режима 
мог получить этот 
человек. Не получил, 
потому что состава 
преступления 
в его действиях 
обнаружено не было

Своим солидным опы-
том подосинникова делится 
со слушателями Российской 
академии адвокатуры и нота-
риата. людмила Анатольев-
на – доцент кафедры уголов-
ного права в этом учебном 
заведении. Кроме того, она 
ведёт два авторских спецкур-
са: «Адвокат по уголовным 
делам» и «Адвокат в арби-
тражном процессе».

широкое поле деятель-
ности у адвокатов. уйдут из 
практики дела о разводах, 
а они всё равно без работы 

не останутся. Но число 
разводов, судя по ста-

тистике, не умень-
шается. Так что 
перед тем, как 
подать заявление 

в загс, крепко подумайте.
Михаил МОСАЛЁВ



Основной акцент мы 
делаем на предоставление 
широкого спектра 
профессиональных 
юридических услуг 
как физическим, так 
и юридическим лицам. 
Мы специализируемся на 
решении широкого круга 
вопросов, с которыми вы 
можете столкнуться каждый 
день. Наши специалисты 
готовы оказать вам 
консультационную поддержку, 
защитить ваши права 
и законные интересы в судах 
всех инстанций. 

И Мы ВМеСТе С ВАМИ 
пОСТАРАеМСя 

РАзРешИТь ВАшу 
пРОБлеМу!

 z Наша фирма предлагает 
квалифицированную помощь 
в проведении процедуры медиации 
сертифицированными и аккредитованными 
медиаторами, как в частном порядке, так 
и в рамках соблюдения обязательного 
досудебного порядка. 

 z Медиация (посредничество) – 
прогрессивный современный способ 
разрешения споров и конфликтов.

 z процедура медиации регулируется 
Федеральным законом Российской 
Федерации от 27 июля 2010 г. № 193-Фз.

 z В отличие от судебного разбирательства, 
медиация поможет вам разрешить 
конфликт конфиденциально, значительно 
быстрее и сохранить конструктивные 
деловые или человеческие отношения.

 z В процессе медиации вы с помощью 
медиатора определите наиболее 
оптимальные способы разрешения 
вашего спора или конфликта и сможете 
осуществлять дальнейшее партнёрство 
или взаимодействие на основе 
добровольности, ответственности 
и прозрачности процедуры.

 z Медиаторы будут структурировать, 
и направлять переговорный процесс, 
исходя из принципов взаимоуважения, 
равноправия сторон, независимости 
и нейтральности, обеспечивая 
сторонам психологическую 
безопасность и атмосферу 
сотрудничества, при этом стороны 
полностью контролируют процесс 
принятия решения по урегулированию 
спора и условия его разрешения.

ЮрМедиа
юридические и медиативные 

услуги



Мы ДОРОЖИМ КАЖДыМ КЛИЕНТОМ И ГОРДИМСЯ 
ТЕМ, ЧТО МОЖЕМ ПРЕДОСТАВИТь ВАМ 

ШИРОЧАйШИй СПЕКТР УСЛУГ!

Контакты: 8-495-374-74-75,   8-905-576-19-19     
E-mail:  law-media@mail.ru

СНИЖЕНИЕ КАДАСТРОВОй СТОИМОСТИ

РЕГИСТРАЦИЯ юРИДИЧЕСКИх ЛИЦ

АРБИТРАЖ И ПРЕДСТАВИТЕЛьСТВО 
В АРБИТРАЖНОМ СУДЕ

ПРАВОВОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ БИЗНЕСА

АДМИНИСТРАТИВНыЕ ДЕЛА

СЕМЕйНыЕ И НАСЛЕДСТВЕННыЕ 
СПОРы

ТАМОЖЕННыЕ СПОРы

ЖИЛИщНыЕ СПОРы

НАЛОГОВыЕ СПОРы

СТРАхОВыЕ СПОРы
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Вожатый – 
профессия-птица!

  ЖЕНСКИЙ УСПЕХ За полезное!

«Могу всё!» – таков девиз Центра 
«Школа вожатых», руководит которым 
Оксана Иванова. Школа гармонично 
встроена в систему Московского 
государственного гуманитарного 
университета имени М.А. Шолохова. 
В своё время и Оксана закончила 
факультет психологии этого вуза, 
объединённого с Московским 
государственным пединститутом. 

Она и сейчас учится, 
и, демонстрируя 
м н о г о з а д а ч н о с т ь 
своего направления, 

раскладывает передо мной 
на столе всевозможные по-
собия по психологии, логи-
ке, брошюры и журналы по 
педагогическому мастерству. 
Меня убеждать не надо, 

знаю, как нелегко работать 
с нынешней молодёжью, 
нужны знания в неизмери-
мом объёме, нестандартный 
взгляд на привычные вещи, 
терпение, ответственность, 
да много чего ещё, ведь «Во-
жатый – профессия-птица! 
/ Труднее её не сыскать. / 
С какою другою работой 

сравнится / Ребячьи сердца 
зажигать!».

Теперь короткий экскурс 
в историю. Термин пионерво-
жатый впервые явился на свет 
почти век назад, в 1922 году. 
Вожатые успешно водили и на-
ставляли пионерские отряды 
вплоть до кончины велико-
го и могучего СССР. затем про 
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молодёжь как-то все забыли, 
а когда в жизнь врубилось, 
другого термина подобрать не 
могу, неуправляемое поколе-
ние бандитских девяностых, то 
вспомнили о том, что потеряли, 
и всё началось заново. Спра-
шиваю Оксану Викторовну, ис-
пользуют ли она и её коллеги 
опыт знаменитых советских пе-
дагогов. «А как же! – утверди-
тельно восклицает она. – Ана-
толия лутошкина, Станислава 
шацкого, Сталь шмакова, Кон-
стантина ушинского и, особен-
но, Антона Макаренко, педаго-
гическое мастерство которого 
до сих пор остаётся примером 
для начинающих и для более 
зрелых воспитателей, вожатых 
и учителей, и для меня в том 
числе».

– В нашей школе вожатых 
молодые люди изучают педаго-
гику, возрастную психологию, 
конфликтологию, – расска-
зывает Оксана Викторовна, – 
и ряд других дисциплин, на-
пример, тайм-менеджмент, 
нормативно-правовую базу. 
учатся будущие вожатые ока-
зывать и первую помощь по-
страдавшим. Все предметы 
преподают опытные педагоги.

школа открыта для всех 
московских студентов из 
всех образовательных учреж-
дений, обучение у нас бес-
платное. «занятия ведутся по 

трёхмодульной системе, – по-
ясняет Иванова. – первый 
модуль – это учёба с октября 
по апрель включительно. Вто-
рой модуль занимает период 
с февраля по апрель. Третий 
для тех, кто опоздал и прибе-
жал в последний момент, что-
бы не отстать от товарищей. 
здесь экспресс-курсы длятся 
в течение месяца, то есть весь 
апрель. Выпускники получают 
сертификат и адреса всевоз-
можных лагерей летнего от-
дыха – федеральных, регио-
нальных, ведомственных, где 
они на практике могут приме-
нить полученные знания». 

Говоря иными словами, 
для молодых воспитателей 
открываются невиданные до-
селе ими горизонты. Творче-
ские способности тут хоть на 
каждом шагу применяй. Ребят 
в отряде надо сдружить, ор-
ганизовать на победу во все-
возможных соревнованиях. 
Весьма полезны будут новые 
знания, которые тоже должен 
вложить в юные головы на-
ставник. Чтобы за лето не за-
были того, что пройдено. Он 
и конфликты обязан гасить, 
искоренять эту беду из вве-
ренного ему коллектива. Сло-
вом, во всём вожатый – при-
мер для своих подопечных!

– Вожатый, как специя 
к блюду, – рассуждает Оксана 

Викторовна, – много дашь, бу-
дет невкусно, мало – тоже са-
мое получится, а если в меру, 
то результат превзойдёт ожи-
дания.

В 2010 году открылась при 
гуманитарном университете 
школа вожатых. за шесть лет 
через неё прошли около семи 
тысяч студентов. Сравнить эту 
цифру не с чем. Нет сегодня 
в России федерального центра, 
объединяющего и направляю-
щего работу вожатых, нет и со-
ответствующих нормативных 
документов. пустоту заполня-
ют трагедии, как недавняя – на 
карельском Сям-озере.

В тоже время надо ска-
зать, что семь тысяч подго-
товленных вожатых – потен-
циал достаточно солидный. 
полученные в школе знания, 
практика в детских коллек-
тивах обогатили этих ребят, 
зажгли, как говорится в сти-
хотворении, их сердца. Они 
теперь знают, как управлять 
людьми, принимать решения 
в нестандартных ситуациях. 
Некоторые выпускники шко-
лы вообще словно заново 
родились, избавившись от 
нерешительности, скованно-
сти и неумения общаться. Те-
перь им стало гораздо легче 
адаптироваться во взрослой 
жизни. 

Игорь ИВАНОВ

ЖЕНСКИЙ УСПЕХЖЕНСКИЙ УСПЕХ  За полезное!
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Ученье – это свет
Интересный бизнес у Светланы 
логуновой – редкий, потому 
что не каждый за такое дело 
возьмётся, вдобавок не слишком 
доходный. И потенциал, 
получаемый клиентами Светланы, 
может не раскрыться сразу. зато 
потом всю жизнь будет помогать 
человеку в делах, даже в тех, 
о которых он в настоящее время 
совсем не помышляет.

Фирма Светланы логуновой регулярно 

в СшА, в Великобританию
отправляет группы школьников за рубеж: 

Исток бизнеса Светланы пробился как 
родник через камни больше двух де-
сятилетий назад. В начале девяностых, 
когда рассыпалась в прах прежняя 

экономика, логунова, вчерашняя выпускница 
МАИ, устроилась на работу в крупную туристи-
ческую компанию «Трансаэротур». В 2007 году 
Светлана стала исполнительным директором 
уже собственной турфирмы «КаприС». Сегодня 
«КаприС» располагает сетью офисов в крупных 
торговых центрах Москвы, клиенты компании 
разлетаются в увлекательные путешествия по 
странам и континентам, и, конечно, по необъ-
ятным российским просторам. 

Мир посмотреть – замечательно. На за-
морском пляже погреться на солнышке – пре-
стижно. А дальше что? Масса впечатлений 
плюс обгорелый нос или плечи. Какая раз-
ница! На этом месте, в ходе нашей беседы 
со Светланой, я услышал от неё незнакомое 
ранее мне выражение «овощной отдых». Нет, 

она против такого вида отдыха не воз-
ражает. Нравится человеку лежать на пляже, 
пусть там и проводит свой законно заработан-
ный отпуск. пожалуйста! любой каприз будет 
исполнен.

приоритеты логуновой в туризме давно 
отданы другому направлению, назовём его ин-
теллектуальным, образовательным. Она даже 
отдельную фирму создала специально для 
этого – «Logoc Stadi Group». здесь обязательно 
надо сказать о том, что Светлана – мама дво-
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их детей. Сыну Ивану 27 лет, он получил выс-
шее образование, работает в маминой фирме 
старшим менеджером. Дочь Анастасия только-
только закончила среднюю школу. Светлане 
будущее детей небезразлично, также, как и по-
давляющему большинству других мам, тем бо-
лее тем, кто входит в состав участниц Общерос-
сийской общественной организации «Деловые 
женщины России». 

Воспитание деток, образование – хоро-
ший мотиватор родителей к действию. при-
чём, на широком фронте или его отдельных 
участках, каким стал великий и могучий ан-
глийский язык, средство межнационального 
общения. лучше, конечно, изучать англий-
ский в прямом общении с носителями языка. 
потому фирма Светланы логуновой регуляр-
но отправляет группы школьников за рубеж: 
в СшА, в Великобританию. Дети там живут 
в семьях, в разговорах, на экскурсиях, в похо-
дах и на вечеринках изучают тонкости англий-
ского языка. 

Вместе с этим в умы и души юных россиян 
врывается многообразный мир, который дела-
ет девчонок и мальчишек веселее, улыбчивее. 
Мы со Светланой не просто так затронули эту 
тему. Часто бывающие за рубежом люди давно 
подметили особенность выезжающего за «бу-
гор» большинства российского народа – хмур, 
молчалив, неприветлив. К таким иностранцы 
просто боятся подходить. Так изживать надо 
эти особенности нашего национального харак-

тера! С детства избавляться, с помощью непо-
средственного общения.

Иногда Светлане приходится работать 
с детьми, на которых в наших школах махнули 
рукой, что, мол, взять с зашоренного, заком-
плексованного. И невдомёк педагогам, что 
часто они сами такие комплексы и создают. 
Нет, мы не умаляем здесь достижения оте-
чественной педагогики. Однако в зарубежных 
школах как-то по-другому подходят к пробле-
мам таких детей. Они словно оттаивают и на-
чинают неплохо учиться, заниматься творче-
ством.

«Logoc Stadi Group» направляет ребятишек 
и в Германию, Австрию, на Мальту, в Сингапур 
и Китай, тоже изучать языки, учиться в местных 
школах, жить в семьях. В последние годы воз-
раст образовательных туристов существенно 
расширился – от семи до семидесяти лет. Мо-
лодые люди, которым от 17 до 30, едут, к при-
меру, в Сингапур, чтобы там в университете 
MDIS получить степень магистра по програм-
ме Гренобльской бизнес-школы, популярной 
во всём мире. Образование в азиатской части 
нашего континента такого же качества, как во 
Франции, вместе с тем и дешевле. А студенты 
зрелого возраста готовы отправиться на учёбу 
во все страны. Сотрудники «Logoc Stadi Group» 
помогают им выбрать наиболее подходящие 
варианты. Верно говорит одна русская пого-
ворка, что ученье – это свет.

Николай ПЕТРОВ
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На счету юлии Нитченко 
около 700 свадеб. Только 
не подумайте о юлии чего-
нибудь плохого, с личной 
жизнью у этой молодой 
симпатичной девушки 
полный порядок. Просто 
у юлии такое призвание – 
организовывать свадьбы, 
быть на них выездным 
регистратором. 

ДожДь на сВаДьбе – 
к Деньгам

В зАГСе, как известно, же-
них и невеста становятся 
мужем и женой. Брако-
сочетание переполнено 

эмоциями: счастьем, слезами, 
волнением всех присутствую-
щих, наставлениями родствен-
ников, иногда кто-то может и 
поругаться. «А что если всё это 
действо взять и перенести в бо-
лее волшебное место, на при-
роду, в старинный рыцарский 
замок, на палубу роскошной 
яхты», – подумала лет восемь 
назад Юля и с жаром взялась 
за осуществление своей мечты.

– А как же зАГС? – спро-
сят нас наиболее искушённые 
в юриспруденции читатели. 
Как гласит «буква» закона: 
«…книгу регистрации можно 
выносить из зАГСа в исключи-
тельных случаях», к которым 
выездная регистрация никак 
не относится. поэтому посеще-
ние государственного учреж-
дения является обязательным 
для молодожёнов. А потом они 

направляются в красивейший 
парк, в замок, в роскошный 
ресторан или в любое другое 
выбранное ими место, где на-
мечено провести выездную 
регистрацию. И здесь главная 
задача Юлии – своим трога-
тельным голосом «пронзить» 
сердца родителей новобрач-
ных и самих молодожёнов, 
их родственников и гостей до 
самых слёз. Чтобы навсегда 
запомнился молодым первый 
день совместной жизни непод-
дельной искренностью, при-
ятным волнением и радостной 
торжественностью.

И, конечно же, как без 
курьёзов на свадьбах? уже 
теперь с улыбкой на лице 
Юлия вспоминает, как вместо 
заветного «да!» невеста от-
ветила твёрдым «нет!», чем 
ввела в ступор не только ро-
дителей, гостей, удивлённого 
жениха, но и регистратора, 
которая не была осведомле-
на о таком сценарии невесты, 

после чего последовало: «Нет, 
ну конечно же я согласна стать 
его женой!». Все вздохнули 
с облегчением и продолжи-
ли трогательную церемонию. 
Или ещё случай, когда невеста 
выбежала из зала прямо по-
середине регистрации, а через 
минуту вернулась с микрофо-
ном и спела о том, как сильно 
она любит своего будущего 
мужа. Такие моменты застав-
ляют женихов понервничать, 
но обычно все остаются до-
вольны необычными «изю-
минками». Моментами, когда 
мамы, невесты или родствен-
ники плачут на церемониях 
регистрации, никого не уди-
вить, но вот слёзы женихов до-
водилось увидеть мало кому, 
но с таким большим опытом 
Юлию ничем не удивить. 

Ныне в моде выездные 
церемонии за границей – на 
островах, в европе. Юлии уда-
лось и там побывать. Конечно 
же, без знания иностранного 
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языка такую свадьбу не про-
вести, но для Юлии это не по-
меха, она проводила свадьбы 
и на романтических Мальдив-
ских островах, и в загадочных 
замках Италии. 

Стандартная церемо-
ния регистрации длится не 
более двадцати минут, но мо-
лодожёнам зачастую хочется 
продлить работу Юлии и на 
банкете. Однако она чётко 
разграничивает роль выезд-
ного регистратора и ведущего 
свадьбы, в функции которого 
входит веселье гостей. 

Самый тревожный вопрос 
молодожёнов обычно: «А что, 
если дождь?». пусть по на-
родным приметам дождь на 
свадьбе – к деньгам, но Юлия 
всё равно рекомендует под-
готовить шатёр или дополни-
тельное место в ресторане 
для церемонии регистрации, 
чтобы даже дождь не испор-
тил настроение новобрачным 
и гостям.

Юлия Нитченко утверж-
дает, что она – единственная 
в Москве, кто предоставляет 
такую услугу, как «подружка 
невесты напрокат». «Был пе-
риод, когда мои подруги одна 
за другой стали выходить за-
муж, и они все приглашали 
меня на роль свидетельницы, 

– вспоминает Юлия. – я по-
могала им с выбором платья 
и организацией свадьбы. К 
своим обязанностям подходи-
ла очень серьёзно и старалась 
помочь подругам уменьшить 

расходы не в ущерб качеству. 
Сделать это было нетрудно, 
поскольку я хорошо знала ры-
нок, и к тому же у меня име-
лись скидки во многих фирмах 
и магазинах». В результате 
Юлия стала популярной сви-
детельницей не только у своих 
подруг, но и у их знакомых. Во 
время очередного исполнения 
роли подружки невесты у неё 
родилась идея предоставлять 
такую услугу за деньги. Работа 
наёмной подружки невесты 
включает две составляющие: 

досвадебная консультация и 
работа в день торжества. Юлия 
утверждает, что, заплатив не-
значительную сумму денег за 
советы по приготовлению к 
свадьбе, её клиенты смогут сэ-
кономить достаточно большую 
сумму денег при заказе тех или 
иных свадебных услуг. Основ-
ная обязанность «свидетель-
ницы напрокат» – доскональ-
но знать рынок и правдиво 
рассказать о ценах и качестве 
услуг компаний, в которые же-
ниху и невесте придётся обра-
щаться. В день свадьбы наня-
тая подружка находится рядом 
с невестой с самого утра и до 
позднего вечера.

Со своими новобрачными 
Юлия не теряет связь и в по-
следующие годы, поддержи-
вает отношения с ними через 
социальные сети. Статистика 
показывает, что 90 процентов 
зарегистрированных Юлией 
пар не распались. Они обзаве-
лись детьми, живут во многих 
странах мира. 

А свою собственную 
свадьбу Юля мечтает органи-
зовать в Монте-Карло. пусть 
так и будет. 

Михаил МОСАЛЁВ

ЖЕНСКИЙ УСПЕХТакой бизнес
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я родилась в ленингра-
де в 1933 году. жили 
мы в коммунальной 
квартире, в большой 

комнате, вместе с маминой 
сестрой Анной петровной 
и её дочкой Раей.

Мои родители были гео-
логами, а я ходила в детсад. 
Когда родители уезжали в ко-
мандировки (в Воркуту, на юг 
и др. места), я оставалась с тё-
тей Нюрой. Она работала на 
заводе «Электросила».

Кстати, до учёбы в гео-
логоразведочном техникуме 
мама работала на фабрике 
«Скороход», шила сандалии. 
А Рая училась в школе, ей 
было лет 12–13.

В апреле 1940 года ро-
дители заключили договор 
о работе на Колыме. И ре-
шили в этот раз взять меня 
с собой. Добирались мы 
долго: ехали на поезде, шли 
на пароходе, потом тряслись 
на грузовике. приехали в по-
сёлок Аркагалауголь.

Однажды прибежала 
я с улицы домой, а мама си-

дит на кухне с полотенцем в 
руках и плачет. Так я узнала, 
что началась война. Работа-
ли родители в системе НКВД 
(«Дальстрой»), так что в ар-
мию оттуда не брали, да и по 
зрению отец не годился: но-
сил очки. Мы часто переезжа-
ли: родителей переводили из 
одного посёлка в другой.

пришло время 
мне учиться, но 
школы-интернаты 
были только 
в райцентрах, а мы 
жили в маленьком 
посёлке. Меня 
пожалели, не 
стали отправлять. 
Мама нашла 
в посёлке женщину-
педагога, которая 
занималась с нами, 
дошколятами, всю 
зиму 

А на следующий учебный 
год (в 1943 году) меня отвез-
ли в школу-интернат посёлка 
усть-Омчуг, сразу в третий 
класс. В здании школы мы 
жили и учились. Трудно было 
привыкать к жизни без роди-
телей. у меня были косички, 
а волосы – густые. я не мог-
ла их расчесать, а тем более 
промыть. Водили нас в баню, 
а мыла не было. Стояла бан-
ка с какой-то чёрной вязкой 
массой. пахла она неприятно, 
и смыть её потом было слож-
но. В общем, завелись у меня 
вши, да и не только у меня. 
пришёл парикмахер, и всех 
стал стричь наголо. я плакала 
и не давалась. Тогда моя под-
руга Ира сказала: «Не бойся? 
Смотри, как я это сделаю!». 
И её постригли под машин-
ку, наголо, хотя волосы у неё 
были короткие, и вши не во-
дились. пришлось и мне по-
следовать её примеру. 

училась сложно: ведь 
сразу пошла в третий класс. 
Трудности были в основном 
с русским языком. Кормили 

но некоГда 

скучать!



нас нормально, но однооб-
разно, невкусно. Всё из сушё-
ных овощей и вымоченной 
солёной горбуши. Молочные 
продукты в рационе вообще 
отсутствовали, но хлеб был 
всегда. Мы не голодали, по-
нимали, что идёт война.

Из ленинграда писали, 
что голодают. потом Рая со-
общила, что мама её, тётя 
Нюра, умерла. А потом Рая 
написала, что в наш дом по-
пала бомба. писем больше не 
было. после войны мы узна-
ли, что Рая пропала без вести. 
ей было лет 15–16.

Через год, в 1944 году, 
моих родителей переве-
ли в посёлок, где была моя 
школа, в усть-Омчуг. Маме 
предложили работать заведу-
ющей интернатом: как раз за-
кончилось его строительство. 
Работа хлопотная, но маму 
уговорили, и даже через 
партком дали задание обору-
довать помещение интерната 
и потом руководить его рабо-
той (мама была членом пар-
тии с 1932 года, а на склоне 
лет получила бриллиантовый 
знак – за 60 лет в партии).

Нам дали квартиру при 
школе, с двумя входами – 
с улицы и из школы. Но мама 
вскоре закрыла вход из шко-
лы, чтобы я ходила в школу 
как все. 

я уже училась в четвёртом 
классе. Он считался выпуск-
ным: после его окончания 
мы получили свидетельство 
об окончании начальной 
школы. Одним из предметов 
было военное дело. На этих 
уроках мы изучали винтовку, 
отрабатывали приёмы, мар-
шировали.

Весной 1945 года во вре-
мя урока открылась дверь 

класса и моя мама, вся в сле-
зах, сообщила нам, что война 
кончилась! Это было 9 мая, 
День победы! Мы выскочи-
ли во двор школы, состоялся 
митинг. после митинга мы 
снова вернулись в классы. 
А нам так не хотелось в этот 
день учиться!

Война за-
кончилась, но 
мы продолжа-
ли жить на Ко-
лыме, только 
в другом по-
сёлке, мне при-
шлось жить и 
учиться в новой 
школе-интерна-
те посёлка Сусу-
ман. А недалеко от Сусумана 
есть посёлок Берелех, и там 
30 сентября 1946 года мама 
родила мне брата павлика.

В 1947 году родителям 
дали отпуск: первый со дня 
приезда на Колыму. И мы 
полетели в ленинград. под 
ленинградом, в городе пав-
ловск, жила другая сестра 
мамы – Матрёна петровна. 
Мы поехали к ней, и она рас-
сказала нам о своих злоклю-
чениях: павловск был занят 

фашистами, часть населения 
погрузили в теплушки и увез-
ли в Германию, в том числе и 
Матрёну петровну с дочерью 
и внучкой. Они работали там 
в фермерских хозяйствах. 
Домой вернулись после ос-
вобождения их Красной ар-
мией. Ну а моей семье очень 
повезло, мы не пережили то, 
что досталось нашим род-
ным.

Мой папа руководил 
большими полевыми парти-
ями во многих районах стра-
ны, имел звание «горный ди-
ректор». Мои родители были 
честные, принципиальные 
люди. Всю жизнь они находи-
лись в пути, всегда в работе. 
Это заставляло нас с братом 
быть самостоятельными. 

Спасибо им! Они 
нас любили и это 
главное.

Став взрос-
лой, я тоже много 
путешествовала. 
Даже с мужем Ви-
талием познако-
милась в поездке 
по закарпатью, 
перебралась в Ко-
ломну и живу тут 
до сих пор. Муж, 
к сожалению, уже 
умер. хотя замуж 

я вышла в 30 лет, родила 
двух дочерей, и уже растут 
два правнука и две правнуч-
ки. 

Сейчас часто хожу на кон-
церты, выставки, общаюсь 
со знакомыми (моего поко-
ления), читаю. Когда меня 
просят помочь – помогаю. 
И даже не просят, но я вижу, 
что надо, и оказываю тогда 
посильную помощь.

Нина БАРКОВА, 
ветеран труда

Бессмертный полк
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Мой дед Александр Яковлевич щелков родился 
в 1912 году в селе Кутоново Кемеровской 

области. В 1941 году ушёл на фронт и вернулся 
с войны только в ноябре 1945 года. 

Был сапёром, потом – разведчиком. 
За проявленные мужество и героизм награждён 

орденом Славы третьей степени, орденами 
Отечественной войны первой и второй степеней, 

орденом Красной Звезды, многими медалями.
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Под сильным огнём 
Противника

Бессмертный полк

Александр яковлевич 
призван в действую-
щую армию в июле 
1941 года Киселёв-

ским районным военкома-
том Новосибирской области. 
Служил в 54-ом отдельном 
сапёрном батальоне 1-го Бе-
лорусского фронта. при про-
рыве вражеской обороны на 
западном берегу реки Днепр 
младший сержант Щелков со 
своим отделением дважды 
производил разведку перед-
него края противника и бе-
реговой линии. под сильным 
пулемётным огнём личным 
примером воодушевлял бой-
цов на выполнение постав-
ленной задачи. Разведчики 
выбрали удобное место для 
переправы артиллерии и бо-
евой техники. при отражении 
вражеской контратаки стар-
ший сержант лично уничто-
жил пятерых гитлеровцев, со 
своим отделением захватил 
исправную автомашину и до-

ставил её в часть. за этот лич-
ный подвиг старший сержант 
Щелков получил орден Славы 
третьей степени.

В январе 1944 года мой 
дед участвовал в инженер-
ной разведке переднего края 
обороны противника и сам 
прошёл устроенные про-
тивником заграждения. при 
возвращении назад группа 
сапёров-разведчиков была 
замечена немцами, сразу за-
вязался бой, в результате был 
смертельно ранен командир 
взвода. А старший сержант 
Щелков со своим взводом от-
крыл плотный автоматный 
огонь, гитлеровцы не выдер-
жали и отступили, оставив на 
поле боя 17 раненых и убитых 
солдат. Александр яковлевич 
получил за этот подвиг медаль 
«за отвагу». Также медалью 
«за отвагу» его наградили 
за смелость и настойчивость 
в выполнении задания в июне 
1944 года, когда он, будучи ра-

неным, продолжал разведку 
и только после того, как вы-
полнил задание, отошёл на 
исходный рубеж.

23 января 1945 года 
в райо не города Ортельбурга 
уже старшина Щелков руко-
водил операцией по подрыву 
железной дороги. Несмотря 
на огневое противодействие 
гитлеровцев задание было 
выполнено. Вражеский бро-
непоезд не смог вести об-
стрел нашего переднего края.

В ночь на 7 февраля 
1945 года под руководством 
старшины солдаты устанав-
ливали опоры моста через 
реку Дрвенца (на севере 
польши) под плотным огнём 
противника. Стоя по колени 
в воде Щелков не прекра-
щал работу до тех пор, пока 
мост не был построен. Своим 
энергичным трудом и смело-
стью старшина способство-
вал тому, чтобы мост был со-
оружён досрочно.



А 20 февраля мой дед 
командовал бойцами при 
отражении вражеской атаки 
в немецкой деревне петерс-
вальде. Несмотря на числен-
ное превосходство немцев, 
контратаку нашим солдатам 
удалось отбить. В ночь на 
25 февраля в районе Кляйн-
Кляусзиттен Щелков лично 
установил 63 противотанко-
вые мины. Созданное старши-
ной минное поле преградило 
путь вражеским самоходкам, 
пытавшимся обойти наши 
наступающие части с тыла. 
за эти геройские поступки 
мой дед был награждён ор-
деном Отечественной войны 
второй степени.

В апреле 1945 года Алек-
сандр яковлевич участвовал 
в постройке моста через ка-
нал в районе деревни Гозен 

в Восточной Германии. Рабо-
та велась под пулями против-
ника, но смелость и энергич-
ное трудолюбие старшины 
Щелкова вдохновляли сол-
дат, и мост был построен. 
Там же при отражении кон-
тратаки он уничтожил семе-
рых гитлеровцев, а шестерых 
вражеских солдат и офице-
ров взял в плен. 

Восьмого мая при по-
стройке моста через пла-
дер-канал старшина работал 
по пояс в воде, не обращая 
внимания на густую враже-
скую стрельбу. переправа 
на противоположный берег 
была создана своевремен-
но. Техника и пехота Красной 
армии смогли решительным 
ударом разгромить враже-
скую группировку и взять 
в плен более 40 тысяч сол-

дат и офицеров противника. 
Командование оценило ге-
роизм Щелкова и наградило 
его орденом Оте чественной 
войны первой степени. 

В середине войны мой 
дед был сильно ранен и на-
ходился в госпитале. после 
выздоровления ему дали от-
пуск, во время которого Алек-
сандр яковлевич приехал 
в Киселёвск, чтобы повидать 
жену Марию и своих сыно-
вей – Василия и Геннадия.

после войны мой дед ра-
ботал на шахте в Киселёвске 
и дожил до 87 лет. Скончался 
он летом 1998 года.

Ольга БАТУРОВА,
CEO и сооснователь 

проекта «Женский диалог», 
эксперт в области 

личных финансов, 
город Москва
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Герои есть  
в каждой семье

Бессмертный полк

Накануне праздника Великой победы 
сыну в школе задали сочинение о ге-
рое вой ны. 

– Мама, а в нашей семье есть ге-
рой? А какие у него награды, а за что он их 
получил? – засыпал меня вопросами сын. 

– Конечно, сынок, у нас есть свой герой. 
Герои есть в каждой семье. И пусть не каж-
дому присвоили звание Героя Советского 
Союза, но они все герои. Те, кто ушёл защи-
щать свои семьи на фронт, кто сбежал без-
усым юнцом, приписав себе год или два, кто 
работал в тылу, кто сражался за Родину. 

Твой прадедушка Николай Семёнович 
Алексеев родился 9 мая 1924 года. 18-летним 
парнишкой он добровольно ушёл на фронт. 
И сразу – на оборону ленинграда. 900 дней 
и ночей защищал небо над городом – был на-
водчиком зенитной батареи. Он не понаслыш-

ке знал, что такое холод и голод – участвовал 
в боях за легендарный Невский пятачок. Де-
душка рассказывал, что первая военная зима 
выдалась на редкость ранней и суровой, а ког-
да в ноябре Нева вышла из берегов, их зем-
лянку залило, и они несколько дней были по 
пояс в воде. Греться приходилось на стволах 
пушек. Николай Семёнович старался не вспо-
минать о боли, крови, страданиях, и рассказы-
вал много курьёзных случаев. 

Вот один из них. по Дороге жизни, про-
ложенной на льду ладожского озера, непре-
рывно шли в ленинград войска и машины. 
Иногда немецкие самолёты прорывались 
сквозь нашу оборону и бомбили дорогу. 
Одна из бомб упала рядом с солдатом, про-
била лёд и утащила бойца за собой в озеро. 
Через 2–3 секунды бомба взорвалась на 
глубине и взрывной волной выбросила бе-
долагу на лёд. Слегка оглушённый солдат, 
мокрый с головы до пят, но без единой ца-
рапины, был подобран и обогрет своими со-
служивцами. 

за оборону ленинграда Николай Семё-
нович был награждён высшей солдатской 
наградой – медалью «за отвагу».

потом были Кенигсберг и опять награды. 
после окончания вой ны он поступил 

учиться в Мичуринский сельскохозяйствен-
ный институт на агрономический факультет. 
Мечтал разводить сады и этому посвятить 
свою жизнь. Был директором МТС, дол-
гое время работал руководителем одного 
из лучших совхозов в Рязанской области. 
за свою работу награждён двумя орденами 
Трудового Красного знамени.

Выйдя на пенсию, Николай Семёнович 
на протяжении 20 лет каждое 9 мая прихо-
дил в школу и рассказывал ребятам о вой-
не, о подвигах… не своих – товарищей. его 
парадный костюм весил несколько кило-
граммов – столько орденов и медалей было 
у него. И за бой, и за труд. 
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Сегодня, сынок, ты мо-
жешь стать, кем захочешь: 
юристом, как мама, или 
инженером, как папа. Ты 
волен сам выбирать свой 

жизненный путь, потому что 
родился и живёшь в свобод-
ной стране. И свободной эту 
страну помогли сделать твой 
прадедушка и ещё милли-

оны таких же как он солдат, 
которые забывали о своей 
усталости и боли в трудные 
годы войны.

Наталья КОРАБЛИНА

лЮБлЮ САДы И пАРКИ
Наталья Александровна Кораблина, 

34 года, живу в городе Рязани.
В 2004 году закончила Рязанскую 

государственную радиотехническую 
академию, в 2012 – Московский 

университет МВД России  
(Рязанский филиал). 

В настоящее время работаю в Рязанском 
областном суде заместителем 

начальника отдела по связям со СМИ.
Замужем, есть замечательный  

сын Иван.
Каждое лето мечтаю получить ещё 
одно образование по специальности 

ландшафтный дизайнер, потому что 
очень люблю сады и парки, деревья 

и цветы.

Бессмертный полк
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одНаЖды в развЕдКЕ

Бессмертный полк

Владимир Иванович 
шульгин родился 9 ян-
варя 1909 года в Курской 
губернии. Взрослел, 

учился. И как многие в те годы 
мечтал стать педагогом. людей 
этой профессии тогда бого-
творили. Идёт учитель по селу, 
или по городу, а все с ним по-
чтительно здороваются, иные 
и в пояс кланяются, потому что 
детишек уму-разуму настав-
ляет, закладывает в их души 
ра зумное-светлое. Нуждалось 
в грамотных людях и государ-
ство, потому что всё строилось 
и развивалось 

постепенно стал Владимир 
Иванович директором школы. 
В его собственной семье под-
растали четверо ребятишек. 
А тут война. Осенью 1941 года 
шульгина призвали в Красную 
армию. Новобранец был на-
правлен на краткосрочные кур-
сы младшего офицерского со-
става в Новосибирскую область. 
Теперь невозможно узнать точ-
ное название населённого пун-
кта, где располагалось учебное 
подразделение. Но достоверно 

известно, что ряд таких частей, в 
том числе и пехотное училище, 
находились непосредственно в 
городе Новосибирске. Война со-
кратила все сроки, и потому на 
подготовку младшего лейтенан-
та, будущего командира взвода, 
отводилось всего три месяца. 
Чему можно научиться за такой 
малый срок? при нехватке учеб-
ного оружия – обычно две-три 
винтовки на сто человек и при 
ужасной кормёжке.

шульгин все испытания вы-
держал и достойно сдал выпуск-
ные экзамены. Молодого ком-
взвода направили воевать на 
Южный фронт, который к осени 
1942 года стал Северокавказ-
ским. участвуя в боях, шульгин 
понял, что его место в разведке. 
Командование инициативу лей-
тенанта поддержало. Не раз мо-
лодой командир ходил вместе 
со своими бойцами-разведчи-
ками в тыл противника. Гитле-
ровцы захватили город Нальчик, 
Марухские и Санчарские пере-
валы, водрузили свой поганый 
крестатый флаг на горе Эльбрус. 
Оказавшись в боях, шульгин бы-
стро понял, что без разведки ни 
одного сражения не выиграть. 
Ну и стал проситься в поиск. 
Старшие командиры инициати-
ву лейтенанта поддержали. Не 
раз потом ходил Владимир вме-
сте с бойцами-разведчиками 
за линию фронта. захватывали 
«языков», наблюдали за пере-
движением вражеских войск.

Однажды сами попали в за-
саду. Гитлеровцы окружили 
со всех сторон. Велели сдать 
оружие, поднять руки, пове-
ли к своему штабу. Владимир 
оглянулся и увидел, что толкав-
ший его в спину конвоир отстал. 
шульгин присел и сделал вид, 
что поправляет развязавшийся 

шнурок на ботинке, затем рез-
ко скатился в придорожную ка-
наву, пополз в сторону, в поле, 
густо поросшее травой, затаил-
ся. Так ему удалось избежать 
плена.

В дальнейших боях был 
тяжело ранен в голову и в го-
лень. Врачи на фронт не пусти-
ли – куда с такими травмами. 
лейтенант продолжал про-
ситься в действующую армию, 
и члены медкомиссии нашли 
приемлемое решение – напра-
вили шульгина в части тылового 
обеспечения. его, боевого раз-
ведчика! Всё внутри Владимира 
кипело и бунтовало. Но приказ 
есть приказ. 

На новом месте пришлось 
учиться тонкостям снабжения, 
разбираться в крупах, консер-
вах, рыбе. Много раз шульгина 
посылали на мясокомбинаты 
Алма-Аты, Семипалатинска. Во-
зил оттуда баранину для фронта.

Демобилизовали Владими-
ра в 1946 году, в звании капита-
на. приехал к своим в Алма-Ату 
с пятью медалями на кителе. 
Одна из них была за оборону 
Кавказа.

Давно нет с нами Влади-
мира Ивановича. Но живы его 
внуки и правнуки. Они бережно 
хранят историю деда-фронтови-
ка. её рассказала нам одна из 
внучек – Наталья Григорьевна 
Канивец. Она тоже на ответ-
ственном посту – председатель 
Совета Общероссийской обще-
ственной организации «Дело-
вые женщины России», предсе-
датель Московского отделения 
Общероссийской общественной 
организации «Деловые женщи-
ны России». ездит с докладами 
в ООН, ведёт передачи на радио 
«Медиаметрикс».

Михаил МОСАЛЁВ
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Санаториев в том краю было много. А как перестройка по стране 
покатилась, бульдозером да по цветущему полю, один остался. 
От его коллег ржавые каркасы среди орешника и клёнов топырятся, 
туристов пугают. Этот же стоит за лесом возле речки, и люди в нём 
отдыхают, процедуры разные принимают, на танцы вечерами ходят, 
а некоторые даже интимом занимаются, в номерах уединившись. 

Рисунок санатория Надежды БАйДАК

Юмор

Чего же этот-то санаторий не растащи-
ли, как соседей его? Там начали с ма-
трасов и одеял, а закончили дверями 
и рамами. Ответ прост как свежестру-

ганная доска. В тех здравницах нормальные 
директора были, а в этой всё с какими-то 
странностями. Давно они начались, ещё во 
времена оные, когда назначили директо-

ром санатория бывшего повара. повар свои 
обязанности знал туго: еда для клиентов – 
главное. потому на одной поляне теплицу 
построили, на другой – ферму. Котлы стали 
импортные, сковородки – тоже. закормил 
повар отдыхающих огурцами-помидорами, 
парным молоком и диковинными котлетами 
размером с тарелку. Кое-кто даже жаловать-



ся начал и, конечно, в вышестоящие инстан-
ции – сильно, мол, мы тут переедаем, хотели 
похудеть в отпуске, но ничего не получается.

Отправили повара на пенсию, вместо 
него назначили милиционера в отставке. 
Он с укрепления порядка начал, с создания 
из отдыхающих добровольной народной дру-
жины. Стали по вечерам возле танцплощадки 
дружинники болтаться: туда-сюда. Самим 
танцевать охота, а нельзя, надо выпивох 
выявлять, за парочками смотреть, чтобы 
в комнаты не забегали. И однажды всё-таки 
забежали, но дружинники их быстро вы-
явили, в самый разгар костром полыхнувшей 
любви. Вот тут и получилась осечка. Тот, кто 
любил, оказался сыном министра, а та, кото-
рая тоже любила, дочкой известного депутата 
обозначилась. после того скандала принял 
санаторий пограничник, за что-то с границы 
уволенный. 

пограничник забор вокруг санатория по-
ставил, чтобы, так сказать, никто не проник на 
суверенную территорию. На въезде контроль-
но-пропускной пункт устроили, с полосатым 
шлагбаумом. Вход-выход без разрешения 
были запрещены. пограничник уже план 
сторожевых вышек рисовать начал, чтобы по 

краям забора стояли, но вовремя забрали 
служивого на повышение. 

Эстафету директорства взял в свои муску-
листые руки кагэбэшник в запасе. Он вышки 
строить не стал, установил вместо них камеры 
наружного наблюдения. В столовой, в пала-
тах, на танцплощадке уставились на отдыха-
ющих чёрные немигающие зрачки. Ситуация 
сложилась – не обняться, не расцеловаться, 
сто граммов потихоньку не выпить. поползли 
по санаторию тревожные слухи о том, что 
с каждым пятым прибывшим, вёл кагэбэшник 
приватные беседы о том, чтобы внимательно 
смотрел отдыхающий вокруг, слова и дей-
ствия других санаторных обитателей запоми-
нал, и вовремя куда надо докладывал. 

К счастью, вспомнили тут о кагэбэшнике 
его коллеги по суровому ведомству и, по 
непроверенным сведениям, направили куда-
то далеко за бугор смотреть и слушать, что 
там между собой говорят и делают местные 
аборигены. А вскоре опять зашептались 
в здравнице люди, заговорили о том, что 
недолго пробыл в далёкой стране их бывший 
директор. Съели его на радостях на первом 
же приёме у тамошнего императора, то есть 
вождя.

В здравнице тем временем новый руко-
водитель объявился, врач по специальности 
и по призванию. Это мы особо подчёркиваем, 
потому что вдогонку за новым начальством 
прибыли в санаторий машины с разными 
аппаратами, просвечивающими насквозь 
человеческое тело, и далее по списку: слуша-
ющими, определяющими, анализирующими, 
массирующими, загоняющими в транс и вы-
водящими из него. 

жизнь пошла интересная: утром медос-
мотр, в обед – тоже, и вечером, будьте до-
бры, на измерение всевозможных параме-
тров. Чуть чихнул – всё, считай, что диагноз 
себе выписал, загоняют по процедурам. 
упадёшь без сил – возить станут. пока не 
вылечат.

Недолго пробыла здравница клиникой 
широкого профиля. перевёлся доктор в Мо-
скву. На его место новый директор прибыл, 
тоже со странностями. Сразу сказал, что хочет 
приумножить достижения своих коллег. за-
бор что ли выше сделает? Или борща вкуснее 
наварит? пока неясно. зато другое понятно – 
санаторию быть и работать. 

Михаил МОСАЛЁВ
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